

## Bibliografía

### ACTO DE AMOR A MARIA (Oraciones Sagradas)

Por Mons. Juan Manuel González A.

Colección "Rojo y Negro"  
64 pág. - Medellín. - 1966.

La colección literaria "Rojo y Negro", editada en la imprenta de la Universidad Pontificia Bolivariana, bajo la dirección del Doctor Gabriel Henao Mejía, acaba de lanzar el volumen número 42 bajo el título "Acto de amor a María". El nuevo opúsculo, de 64 páginas, contiene cinco oraciones sagradas y dos poemas del Excelentísimo Señor Arzobispo Juan Manuel González Arbeláez, fallecido en Roma el cuatro de enero del corriente año, después de haber permanecido ausente de Colombia durante más de cuatro lustros, radicado habitualmente en España. Con una breve nota de presentación del Señor Presbítero Juan Botero Restrepo, el citado volumen incluye los siguientes títulos: Acto de amor a María, su admirable oración a la Santísima Virgen; Marco Fidel Suárez, alocución fúnebre pronunciada en Bello en 1927, con ocasión de la muerte del ilustre humanista; Monseñor José Joaquín Arteaga, estampa del prelado misionero de Urabá; In Memoriam, oración por los muertos que forjaron la grandeza de Antioquia; La doctrina pedagógica, espléndida confe-

rencia dictada durante la celebración del Primer Congreso de Educación Católica realizado en Bogotá; y finalmente, dos muestras de su producción poética; Ser pobre y Fracción del Pan. Son páginas signadas de integral bondad, de inefable dulzura espiritual, escritas con sencillez de estilo, con grandeza de humildad, como reflejo fiel de la mansedumbre y la santidad que ennoblecieron la existencia egregia del exilado Pastor antioqueño, cuyos restos reposan ahora en el templo mayor de su nativa ciudad de Rionegro. La publicación de esta muestra literaria de Monseñor González Arbeláez constituye un oportuno homenaje a su siempre reverenciada memoria.

Gabriel Villa Villa

### SERIE "ROJO Y NEGRO"

Ediciones de  
Universidad Pontificia Bolivariana

La colección literaria "Rojo y Negro", que con ejemplar dedicación intelectual dirige el Doctor Gabriel Henao Mejía, historiógrafo y escritor de reconocidos méritos, constituye indudablemente una de las realizaciones bibliográficas de mayor proyección cultural en el medio medellinense. Editados en los talleres tipográficos de la Universidad Pontificia Bolivariana-

na, como afortunada prolongación de los programas de expansión espiritual del ilustre claustro académico, estos breves y densos opúsculos de 64 páginas adquieren cada día una más cálida y amplia acogida del público lector habituado a las nobles inquietudes de la mente. Así lo evidencia la reedición de dos volúmenes que acaba de lanzar dicha colección: el primer número, que bajo el título de "El Carácter", agrupa tres magníficos ensayos de Monseñor Manuel José Sierra (El carácter, Las pasiones y Descartes, y Don Lino de J. Acebedo), y su segunda edición aparece oportunamente en el mes en que conmemoramos el vigésimo quinto aniversario de la muerte del inolvidable y muy ilustre primer rector de la institución universitaria. La otra segunda entrega reeditada comprende una de las creaciones líricas que más alta resonancia han alcanzado últimamente en el ámbito nacional de la cultura letrada. Nos referimos a "Pentafonía", la extensa y empuñada cantata poética de la joven escritora Doña Olga Elena Mattei de Arosemena, uno de los genuinos valores intelectuales y artísticos incorporados dinámicamente al movimiento estético del pueblo antioqueño. Sobre este profundo y musical poema, ya la crítica literaria ha conceptuado vastamente para exaltar sus inefables proyecciones espirituales y las dimensiones épicas de tan espléndida estructura lírica, que consagran a su autora como una artista integral del idioma y del pensamiento. Porque de veras así lo evidencia en los cinco cantos o visiones que conforman su "Pentafonía": El Cosmos, La Creación, Los Pueblos, Nuevo Continente y La Naturaleza. Bienvenidas, pues, estas segundas ediciones de la amable serie "Rojo y Negro".

Gabriel Villa Villa

COLABORADORA DE SU MARIDO

Por Jacques Chabannes

Sociedad de Educación Atenas, S. A.  
134 págs. - 14 x 20 cm. - Madrid  
España. - 1965.

Otro título más que nos ofrece la Editorial "Atenas", ahora con miras a plantear una posibilidad o solución a las nuevas circunstancias sociales y económicas que golpean sobre la estructura matrimonial. El título define bien los propósitos de la obra: "Colaboradora de su marido". Es, pues, una cartilla en donde se determinan actividades que si no son necesarias siempre, pueden ser convenientes para una realización mayor de la comprensión y unión conyugal, alterados a veces por el distanciamiento real o aparente, lógico o psicológico de los esposos.

Es verdad que, como dice la traductora, quizá algunos puntos no tengan mucha vigencia para el mundo hispano y con ello, por supuesto, para Latinoamérica, pero la verdad es que mirándolo desde otro punto de vista, la influencia francesa es tan notoria en algunos países que el conocimiento de esas circunstancias no le restan fuerza e importancia a la obra, antes bien, las aumentan. Es verdad también que los lectores, y por supuesto las lectoras, que serán las más en este caso, deberán tener suspicacia y flexibilidad mental para asimilar algunos de los principios comentados en el libro. Pero ante el hecho auténtico de que cada día más se impone la necesidad de una comprensión y unión mayores entre los esposos, no dudamos en recomendar este título de Jacques Chabannes que nos entrega la Editorial Atenas bajo el diciente título de "Colaboradora de su marido".

B.

MANUAL  
DE HISTORIA DE LA IGLESIA  
*De la Iglesia Primitiva  
a los Comienzos de la Gran Iglesia*

Por Hubert Jedin  
Versión de Daniel Ruis Bueno

14,4 x 22,2 cm. - 632 pp. - Herder.  
Barcelona. - España. - 1966.

Después de darnos a conocer del eminente historiador alemán Hubert Jedin una breve historia de los concilios y la magistral monografía que realizó sobre el Concilio de Trento, Editorial Herder ha empezado la publicación de un ambicioso y extenso *Manual de Historia de la Iglesia*, fruto de intensas y largas deliberaciones que se prolongaron por más de seis años. El cambio de la situación espiritual y política ocurrida en las últimas décadas, hacía posible y más aún, necesaria, la composición de una obra de tan amplios y promisorios alcances, que integra todos los fenómenos de la sociedad contemporánea para verlos a la luz de la Iglesia de siempre.

El profesor Jedin, al trazar el plan y coordinar sus partes poniendo a contribución la competencia de un cuadro de colaboradores excepcionales por la amplitud de su formación y el caudal de sus conocimientos, se ha propuesto exponer en forma fiel y digna los más importantes acontecimientos de la historia de la Iglesia, sin descuidar las manifestaciones de su vida interna, el desarrollo de la doctrina, la predicación, el culto y la piedad.

El tomo primero, al cual hacemos referencia, consta de una parte inicial a cargo del citado profesor que bajo el epígrafe "Los primeros tiempos", va narrando desde el período judeocristiano, la propagación del cristianismo, hasta fines del siglo III.

La parte más extensa del volumen está ocupada por una exposición his-

tórica y doctrinal del profesor de Bonn, Karl Baus, sobre los comienzos de la gran Iglesia, la consolidación interna de la misma en el siglo III y la convención de Milán, hasta el comienzo de la monarquía en el año 324.

Este "Manual" pone en manos de profesores universitarios, de teólogos, historiadores, estudiantes y lectores cultos en general un instrumento de trabajo singular, que por sí mismo y además por la inmensa bibliografía que posee, orientará y servirá a más de uno.

Este "Manual" es una obra de importancia. No cabe duda.

B.

ADOLESCENCIA,  
EDAD DE CONFLICTOS

Por A. Frappier

Sociedad de Educación Atenas, S. A.  
120 págs. - 14 x 20 cm. -  
Madrid. - España. - 1965.

Indudablemente la Editorial Atenas continúa acertadamente sus propósitos de divulgación sico-pedagógica con este nuevo título que incorpora a su colección "Eduquemos", ya de tradición suficiente en las familias y centros hispanoparlantes. Ahora nos ha ofrecido el libro de A. Frappier titulado "Adolescencia, edad de conflictos" en el cual el autor se enfrenta y con éxito a los miles de problemas que soporta la adolescencia de nuestro tiempo.

Esa edad, importante como ninguna porque en ella se prospecta el hombre del mañana, es analizada por Frappier con sagacidad y seguridad, ofreciendo soluciones. Es verdad que, al menos en apariencia, el círculo en el cual se desarrolla el planteamiento del libro es básicamente el familiar. Una visión del índice, incluso, así lo de-

muestra. Pero ello es apenas una verdad parcial, porque no podemos olvidar que desde la familia como célula básica de la sociedad cristiana se proyecta el individuo a esa sociedad; de ahí la importancia de enfocar al adolescente en función de esa familia, padres, hermanos mayores, que le rodean.

*Adolescencia, edad de conflictos*, es, en síntesis una obra eficaz para la comprensión del problema que agita aquella edad y más allá para la solución de él, por lo cual su importancia para educadores y padres de familia es indiscutible.

B.

---

EL CONCILIO DE TRENTO  
EN SU ULTIMA ETAPA

Por Hubert Jedin

Versión de Jaime Arbona Maylín

11,2 x 17,4 cm. - 176 pp. - Rústica.  
Herder. - Barcelona. - España. - 1965.

Verdaderamente importante es la aparición de una obra como esta en momentos en que las proyecciones del Concilio Vaticano II se empiezan a vislumbrar con toda la riqueza de matices y a cumplirse las esperanzas que todos, cristianos y no cristianos, habíamos puesto en él, más aún si se tiene en cuenta la próxima publicación de la monumental y sin par obra que del mismo autor aparecerá con el título de Concilio de Trento.

Y es que Vaticano II y Trento, como episodios conciliares de nuestra Iglesia, son comparados frecuentemente por su importancia y trascendencia, así cada uno de ellos haya tenido objetivos diferentes.

Y hacer un bosquejo de la sesión póstuma del concilio tridentino en pocas páginas era la empresa que se proponía Jedin. Y la ha cumplido. A pe-

sar de todas las dificultades, de todos los riesgos. Pero la consagración de historiador, su fe inquebrantable en la labor propuesta y su permanente desvelo al servicio de la causa que se había propuesto le abrieron una perspectiva exitosa, tanto que su obra constituye en los actuales momentos uno de los documentos más importantes y más solicitados por los estudiosos, por los investigadores, los profanos y los especialistas de la materia.

Es una obra corta pero rica esencialmente. Al final, una bibliografía selectísima, amplía las posibilidades para el lector, llevándolo con certidumbre al estudio de tan formidable tema a través de otros documentos y textos.

B.

---

EL ESTUDIO DE LA TEOLOGIA

Por Ch. Davis

Versión castellana de Alejandro Ros

14,4 x 22,2 cm. - 344 pp. - Rústica.  
Herder. - Barcelona. - España. - 1965.

La Teología es materia y razón que mueve a los hombres de la época. Ella se va constituyendo, poco a poco, en aglutinante fecundo y eficaz de quienes comprenden que sin ella la vida cristiana es más difícil y más complejo anímicamente, el apostolado.

Y por ello cabe afirmar que tenemos ahora ante nosotros y para la lengua castellana una obra de inalcanzables proporciones: *El Estudio de la Teología* de Ch. Davis que prestará servicios innumerables a quienes deseen tener una idea clara de la problemática teológica de nuestro tiempo, quienes, por fortuna, son más cada día.

El Padre Davis trata de proporcionar una clara inteligencia del mensaje cristiano de salvación que induzca,

## Bibliografía

tanto al sacerdote como al seglar, a comunicarlo a los demás hombres. Por eso ha prescindido el autor de detalles históricos, de nociones abstractas y de términos técnicos que podrían ser obstáculo, para lectores desprevenidos, para la comprensión en toda su estructura, de la realidad revelada. Así, la teología es presentada como un todo. Destácase claramente, en ella, la estructura del mensaje divino, cuyas líneas aparecen bien definidas y sin sombras.

Enfocada desde este punto de vista, la teología es algo vivo. Una obra de fe capaz de animar todas las actividades del hombre. Por ello el alcance de este libro.

B.

### EL ANTIGUO TESTAMENTO Y LA MODERNA EXEGESIS CATOLICA

Por A. Deissler

Versión castellana de José M. Querol

12,2 x 19,8 cm. - 184 pp. - Rústica  
Herder. - Barcelona. - España. - 1965

Dentro de la teología, tal vez sea la ciencia bíblica la que más ha evolucionado en el presente siglo. Esta evolución representa, ante todo, un auténtico progreso. La exégesis católica actual es aún combatida, pero por fortuna no tiene necesidad de salir en su propia defensa ante la opinión de la Iglesia: El Papa Pío XII publicando su Encíclica "Divino Afflante Spiritu" sobre la Biblia, dió a los exégetas católicos una Carta Magna para su investigación y enseñanza.

Es de gran importancia conocer dicha encíclica en sus rasgos esenciales. Su desconocimiento, por parte de teólogos y seglares aficionados a la Biblia, ha dado lugar a que a veces se censure, por su parte, a los actuales exégetas por sus tendencias innovadoras.

Alfonso Deissler, de Friburgo, presenta en su obra una introducción a los problemas que plantean o pueden plantear los libros del Antiguo Testamento. Con la "Divino Afflante Spiritu" en la mano, habla, en primer lugar, de las bases de la exégesis católica moderna; luego orienta la cuestión de los autores y termina con un profundo estudio de los géneros literarios de la Biblia.

El fin que se ha propuesto el autor de esta importante obra es el de asesorar y ayudar al católico de todos los días, al sacerdote o al catequista en las funciones básicas de la formación y enseñanza religiosas.

Queda con esto, bien claro, el servicio que el libro de Alfonso Deissler ha de proporcionar a los amantes de la Biblia y en general a todos los que se interesan por las investigaciones y el estudio.

B.

### LIBROS RECIBIDOS:

English-Wappo vocabulary, Jesse O. Sawyer. - Berkeley and Los Angeles, Univ. of California Press, 1965, 128 p., 26 cm., rústica.

L'Inde, Felix-Alfred Plattner, S. J. - Desclée, Paris, 1965, 284 p., 21 cm., rústica.

Le Christ dans l'Apocalypse, J. Comblin. - Desclée, Paris, 1965, 268 p., 22 cm., rústica.

Cahiers de l'Academie Canadienne Francaise, N° 9. - Montreal, Academie Canadienne Francaise, 1965, 180 p., 24 cm., rústica.

Guía de la técnica de compras gubernamentales, Lashley G. Harvey. - Stamford, Intercontinental Publications, 1965, 86 p., 23 cm., pasta.

## Bibliografía

Segundo centenario del nacimiento de Don Antonio Nariño 1765-1965. - Bogotá, Ed. Kelly, 1965, 213 p., 25 cm., rústica.

Colección de documentos para la historia de Colombia, Sergio Elías Ortiz. - Bogotá, Ed. Kelly, 1965, 2ª Serie, 25 cm., rústica.

Historia de las leyes. - Bogotá, Imprenta Nal., 1965, Tomo III, 23 cm.,

Temas de historia de América, Cristóbal L. Mendoza. - Caracas, S.C.E., 1965, T. II, 22 cm., pasta.

Estudios de derecho industrial, Benito Sanso e Hildegart Rondon de Sanso. - Caracas, Imp. Universitaria, 1965, 273 p., 23 cm., rústica.

Empresas y actividades turísticas, Subsecretaría de Turismo. - Madrid, Publicaciones de la Subsecretaría de Turismo, 1964, 135 p., 16 x 22 cm., rústica.

El Concilio de Trento en su última etapa, Hubert Hedin, sac. - Barcelona, Herder, 1965, 175 p., 18 cm., rústica.

El estudio de la teología, Charles Davis, sac. - Barcelona, Herder, 1965, 341 p., 32 cm., rústica.

Fray Benito Jerónimo Feijoo y Montenegro. - La Plata, Univ. Nal., Fac. de Humanidades y C. de la Educación. Depto. de Letras, 1965, 316 p., 23 cm., rústica.

La alimentación de las aves en los países tropicales y subtropicales. - Roma, FAO, 1965, 104 p., 23 cm., rústica.

El ejército comunista alemán, F. P. Martin. - Madrid, Epesa, 1963, 160 p., 25 cm., rústica.

Metodología de las investigaciones sobre la administración rural, W. Y. Yang. - Roma, FAO, 1965, 281 p., 23 cm., rústica.

Orgamento e administracao financeira. - Rio de Janeiro, Fundacao Getulio Vargas, 1963, 293 p., 23 cm., rústica.

América en cifras, 1963, Unión Panamericana. Instituto Interamericano de Estadística. - Washington, D. C., Unión Panamericana, 1965, V. VI, 27 cm., rústica.

La economía del centavo, Sol Tax. - Guatemala, Centro Editorial José de Pineda Ibarra, 1964, 2 tomos, 20 cm., rústica.

Bibliografía de Juan Miguel Dihigo, Ernesto Dihigo y López-Trigo. - La Habana. - La Habana, Tall. del Archivo Nal., 1960, 90 p., 24 cm., rústica.

Disposiciones económicas, 1964, Banco de la República. - Bogotá, Talleres Gráficos del Bco. de la República, 1965, 178 p., 24 cm., rústica.

Carreras Universitarias, Unión Panamericana. - Washington, D. C., Unión Panamericana, 1965, V. IV, 27 cm., rústica.

Magisterio y ejemplo de un vasco en el siglo XVIII, Mario Briceño Perozo. - Caracas, Ed. Arte, 1965, 233 p., 23 cm., rústica.

Los moralistas, Shaftesbury. - Buenos Aires, Imp. López, 1965, 196 p., 21 rústica.

Documentos de las cancillerías europeas sobre la independencia de Venezuela. - Caracas, Academia Nal. de la Historia, 1962, 2 tomos, 23 cm., rústica.

## Bibliografía

El pensamiento constitucional de Latinoamérica, Caracas, Academia Nacional de la Historia, 1962, 5 tomos, 23 cm., rústica.

Estructura social de una ciudad pampeana, José Luis de Imaz. - Buenos Aires, Imp. López, 1965, 2 tomos, 22 cm., rústica.

El teatro en México durante el Porfiriato, Luis Reyes de la Maza. - México, Imp. Universitaria, 1965, tomo II, 25 cm., pasta.

La escultura arquitectónica de Uxmal, Marta Foncerrada de Molina. - México, Imp. Universitaria, 1965, 207 p., 25 cm., pasta.

Las revoluciones y conflictos internacionales en El Caribe 1789-1854, José L. Franco. - La Habana, Instituto de Historia de la Academia de Ciencias, 1965, 363 p., 24 cm., rústica.

El niño abandonado, Congreso Interamericano del Niño. - Montevideo, Imp. Ligu, S. A., 1959, 97 p., 25 cm., rústica.

La conducta antisocial del menor en América, Congreso Interamericano del Niño. - Montevideo, Imp. Ligu, S. A., 1964, 78 p., 25 cm., rústica.

The Prioress and the critics, Florence L. Ridley. - Berkeley and Los Angeles, Univ. of California Press, 1965, 51 p., 24 cm., rústica.

Lake Miwok dictionary, Catherine A. Callaghan. - Berkeley and Los Angeles, Univ. of California Press, 1965, 287 p., 27 cm., rústica.

The Piro (Arawakan) language, Esther Matteson. - Berkeley and Los Angeles, Univ. of California Press, 1965, 467 p., 27 cm., rústica.

El simposio de Cartagena, agosto 1963. Informes y recomendaciones. - Bogotá, Instituto Caro y Cuervo, 1965, 377 p., 27 cm., rústica.

Estudio sobre El Peñol y la "Incidencia del Proyecto Nare", Corporación Social de Desarrollo y Bienestar "Codesarrollo". - Medellín, s.c.e., 1965, 342 h., 28 cm., rústica.